



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

'Libros al aire', el nuevo programa de Quince UCR y la Editorial UCR

# Lo que callan los libros

El espacio se transmitirá los martes a las 8:30 p. m. y se repetirá los domingos a las 5:30 p. m.

8 AGO 2023

Artes y Letras



Subrayado y en **negrita**

Esta palabra  
es mía

Alexánder Jiménez Matarrita, Rebeca Woodbridge Ortuño y Camilo Retana Alvarado tendrán a su cargo la dirección de *Libros al aire*. Foto: cortesía del Siedin.

Un libro es muchísimo más de lo que se puede leer en sus páginas. Por ello, la Editorial de la Universidad de Costa Rica y Quince UCR se unieron para crear *Libros al aire*, un programa semanal de 30 minutos que ahondará en las intimidades que rodean a los libros, de la mano de quienes les dieron vida.

De esta manera, quienes sigan el programa podrán conocer, desde adentro, la historia particular de textos narrativos, poéticos, filosóficos, de investigación cultural, social, científica e histórica publicados por la Editorial de la Universidad de Costa Rica.

De acuerdo con Alexander Jiménez Matarrita, director de la Editorial de la Universidad de Costa Rica y uno de los conductores del espacio, *Libros al aire* consiste en una conversación libre entre dos de las tres personas que conducen el programa y la persona que escribió el libro. Se transmitirá los martes a las 8:30 p. m. y se retransmitirá los domingos a las 5:30 p. m., a partir de este martes 8 de agosto.

“Una de las características del programa es conversar acerca del modo en que cada libro fue imaginado, pensado y realizado. De esa manera, quienes vean el programa tendrán la oportunidad de conocer las visiones de mundo, los procesos de escritura, las dificultades y motivaciones de nuestras autoras y autores. Es decir, quienes sigan el programa podrán conocer, desde adentro, la historia particular de cada libro”, detalló Jiménez.

El conductor resaltó que, aunque el programa está hecho por gente de la academia, su fin no es académico, sino que busca promocionar la buena lectura y enamorar a toda la población de los libros y de todo lo que los rodea.

Entre las personas que figurarán en la primera temporada de *Libros al aire* destacan Yadira Calvo, José María Gutiérrez, María Lourdes Cortés, Ana Lucía Fonseca, María del Carmen Araya, Mauricio Menjívar, Olga Goldenberg, Claudia Palma, Alexander Sánchez Mora y Zamira Barquero.

"Confiamos en el poder de los libros. Los libros son objetos muy poderosos para transformar vidas de personas, de grupos y de sociedades. Las sociedades que leen son mejores sociedades y hay mayor desarrollo humano cuando la gente se acerca a los libros. La lectura de buena literatura permite desarrollar capacidades cognitivas, emocionales, éticas y creativas. Quienes leen suelen tener vidas personales, familiares y sociales más ricas.

"Ahora bien, no tenemos la absoluta certeza de que una persona que lee será siempre una mejor persona. Conocemos casos de grandes lectores que destruyeron o ayudaron a destruir vidas y sociedades. El punto es que la lectura de buenos libros es una oportunidad única para aprender y para decidir los cursos de acción que se pueden seguir. Al final, la buena literatura, aunque no siempre se aproveche, es una oportunidad única de crecimiento. Contribuir a eso es parte de los fines de *Libros al aire*".

Alexander Jiménez Matarrita, director de la Editorial de la Universidad de Costa Rica

## Uno de cuatro

*Libros al aire* responde a una serie de políticas culturales de proximidad que pretenden acercar los libros a comunidades que experimentan bajos índices de desarrollo humano, violencia, desigualdad y marginación. Estas políticas buscan potenciar las riquezas de cada comunidad y eliminar la desigualdad cultural.

“Aunque puede haber muchos otros objetos con los cuales llevar adelante esas políticas, en nuestro caso se trata de libros, se trata de acercar el mundo de los libros a gente que no necesariamente tiene acceso a ellos”, señaló Jiménez.

En este sentido, *Libros al aire* es uno de cuatro proyectos que la Editorial de la Universidad de Costa Rica está llevando a cabo. El primero de ellos consiste en la donación de bibliotecas a escuelas en contextos de marginalidad. Para ello, se realizará una campaña a lo interno de la UCR para que la gente regale libros para niños y niñas en edad escolar.

El segundo proyecto consiste en una biblioteca ambulante que funcionará dentro de un microbús, el cual tendrá estantería, un área de lectura y consulta, así como una zona de lectura infantil. Además, contará con un toldo modular que puede convertirse ya sea en otro espacio de lectura o en un escenario.

El tercer proyecto se denomina “Caravana de la lectura y las artes”, la cual ya ha estado en Nicoya, Liberia y La Cruz. Se trata de una oferta de libros y artes en comunidades alejadas del Gran Área Metropolitana, en la que participan editoriales universitarias e independientes. La actividad se extiende por todo un día y, además de los libros, la gente puede disfrutar de música, teatro, danza, cine y lectura de literatura variada. Asimismo, se imparten talleres de escritura creativa y se facilitan los espacios para la venta de artesanías y comidas tradicionales. Próximamente, la “Caravana de la lectura y las artes” visitará Bagaces, Santa Cruz y Upala.



[Fernando Montero Bolaños](#)  
Periodista, Oficina de Comunicación Institucional  
[fernando.monterobolanos@ucr.ac.cr](mailto:fernando.monterobolanos@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [#estapalabraesmia](#), [#subrayadoyennegrita](#).